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«за любовь»! А кто кому врёт-то? Учите-
ля вообще народ, в большинстве своём,
искренний и наивный, даже чересчур.
Не встречал ещё ни одной школы, где бы
не ругали производимые реформы. Если
это «не врать» обращено к начальникам,
то у них должность такая: это всё равно
что слепому сказать: «Приглядись». 

С основным выводом, который обозначен
в названии статьи, трудно не согласиться,
и цитированием Бисмарка о школах
и тюрьмах эта мысль наглядно подтверж-
дается. А вот намётки правильной стра-
тегии в статье не набросаны. Честно при-
знаюсь, я тоже не знаю, как сделать наш
мир добрее и справедливее. У меня есть
только версии в отношении системы об-
разования, версии того, что можно
и нужно сделать помимо увеличения фи-
нансирования. Итак:

● Восстановить единое образовательное
пространство, сократив обязательную
часть базового учебного плана и значи-
тельно увеличив вариативную. В обяза-
тельной части учебники должны быть
едиными, в вариативной требуется их
максимальное разнообразие. ЕГЭ долж-
но измерять обязательную часть, вариа-
тивную можно доверить оценивать ву-
зам, колледжам при условии введения
обязательного ЕГЭ для их выпускников.

Ñрадостью принял предложение ре-
дакции откликнуться на широко
обсуждаемую статью Евгения
Александровича Ямбурга, так как
с большим уважением отношусь
к автору. Кроме того, сам неодно-
кратно писал и говорил о трещи-
нах в фундаментах, течи в крышах
и негодных стройматериалах кон-
струкций последних педагогичес-
ких сооружений. Соответственно,
моя заметка получается, скорее,
в жанре «алаверды».

Вспоминается любимая фраза сек-
ретаря институтской комсомоль-
ской организации: «Критикуешь?
Предлагай!». Автор даёт ответы
на поставленные вопросы ещё до
того, как их поставил. Цитирую:
«Первое, что необходимо было
сделать, чтобы сдвинуть систему
образования с мёртвой точки, —
произвести вливание в неё необхо-
димых финансовых средств». Со-
гласен. Хотя сразу вспоминается
анекдот про слона: «Съест-то он
съест…». Боюсь, что эти средства
нам не дадут просто по причине
«наличия отсутствия». В принципе,
дальше можно было бы и не ана-
лизировать, если бы не финал ста-
тьи: «Перестать врать себе и ок-
ружающим!». Ну, как говорится, 
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● Норматив финансирования на ученика дол-
жен быть единым по всей стране, предусмат-
ривать выделение средств на развитие школ
и иметь повышающие коэффициенты для
школ, находящихся в особых условиях (это
общемировая практика). 

● Развитие системы благотворительности, ча-
стно-государственного партнёрства (вернуть
законодательную норму, разрешающую двой-
ное учредительство школ). Принять закон
о благотворительности, как это сделано
в большинстве развитых стран.

● Диверсифицировать систему общего образо-
вания, возродить училища, техникумы, настав-
ничество.

● Необходимо создать отдельную федераль-
ную программу повышения имиджа учитель-
ской профессии (сериалам, подобным «Шко-
ле» и «Снежане Денисовне», можно противо-
поставить новые «Республику ШКИД»

и «Доживём до понедельника»). Такая
программа могла бы использовать, по-
мимо телевизионных, и множество дру-
гих рычагов, начиная от льгот по предо-
ставлению жилья до отсрочки от воин-
ской службы для молодых педагогов
(пока их на всю страну едва наберётся
на роту).

● В подготовке и переподготовке учите-
лей необходимо перенимать опыт твор-
ческих вузов (старомодно считаем педа-
гогику творческой профессией), такой
как создание мастер-классов (например,
Е.А. Ямбурга) и получение дополни-
тельных специальностей (руководитель
проектной работы, воспитатель, педагог
дополнительного образования и т.п.).

● Директор школы не должен быть ча-
стью «вертикали» (необходимо изменить
законодательную норму, позволяющую
его уволить без объяснения причин). ÍÎ


